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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Diputados ignoraron alertas por alto déficit: expertos 
FMI y Banxico advirtieron riesgo en las finanzas públicas y la calificación crediticia del 
país, dicen; descartan cambios a Ley de Ingresos en el Senado 
 

 
Sequía colapsa al campo mexicano 
Chihuahua, el estado más afectado 
 

 
Atiza reclamos Poder Judicial 
Piden frenar calumnias y denostación 
 

 
Marchan miles en 24 entidades para defender los fideicomisos 
Diferendo, Sindicalizados, jueces, magistrados, secretarios y ciudadanos consideran que 
no solo están en juego derechos laborales, sino la independencia del Poder Judicial; 
“dejen de manipular”, exige Mier 
 

 
OMS: Sin ayuda, bebés y enfermos morirán en Gaza 
Israel endurece bombardeos; Netanyahu amenaza al Líbano 
 

 
Ven aún lejano que Banxico traduzca su tasa de referencia 
Encuesta. Analistas no descarta primer recorte en el segundo trimestre de 2024 
 

 
Apoyos a Pemex presionarán las finanzas del país 
Los ingresos del Gobierno por venta de petróleo mermarán 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

No podemos esperar a EU para atender fenómeno migratorio: 
AMLO  
https://www.milenio.com/politica/amlo-no-se-esperar-a-eu-atender-migracion 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que México y los 
países de América Latina y el Caribe no pueden quedarse esperando a que 
Estados Unidos emprenda iniciativas de fondo para atender el fenómeno 
migratorio y por tanto los convocó a sumar esfuerzos, voluntades y recursos 
para enfrentar esta crisis. En un video que subió a sus redes sociales, el 
mandatario dio a conocer un fragmento del discurso que dirigió a los jefes 
de estado y representantes de países que asistieron a la cumbre "Por una 
vecindad fraterna y con bienestar" en las que consideró necesario enfrentar 
la crisis migratoria porque es un asunto humanitario que se origina por la 
falta de oportunidades, empleo y "por bloqueos y decisiones que se toman 
en el extranjero". 
 
Acuerdan en Palenque 13 acciones conjuntas para atender 
migración  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/23/politica/008n1pol 
Palenque, Chis., En una medida sin precedente ante los retos que hoy 
implica la crisis migratoria en el hemisferio, 10 naciones de América Latina y 
el Caribe acordaron un paquete de 13 acciones conjuntas para enfrentar los 
crecientes flujos y –en alusión directa a Washington– convocaron a los 
países de acogida a abandonar políticas coercitivas y alentar medidas para 
atender las causas estructurales del éxodo. Encabezados por México, los 
gobiernos de Belice, Colombia, Costa Rica, Cuba, El Salvador, Haití, 
Honduras, Panamá y Venezuela suscribieron la Declaratoria de Palenque, 
derivada de dos horas y media de trabajos y diálogos entre las misiones, 
entre ellos seis jefes de Estado. En el documento se hace énfasis en exhortar 
a las naciones de tránsito a adoptar medidas integrales en apoyo a los 
migrantes y con las que respeten el derecho humano a migrar. 
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No podemos quedarnos esperando a Estados Unidos.- AMLO  
https://www.reforma.com/no-podemos-quedarnos-esperando-a-estados-unidos-
amlo/ar2697575?v=4 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo en la cumbre migratoria 
que no pueden seguir esperando a que Estados Unidos tome iniciativas de 
fondo en esa materia. 
 
Piden a EU quitar excepciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-a-eu-quitar-excepciones/1615490 
Chiapas. - En la reunión de países de América Central, de América del Sur y 
el Caribe para abordar temas de migración se acordó generar desarrollo en 
esos países, combatir al crimen organizado y replantear las deudas de cada 
uno de ellos y exigir a Estados Unidos que acabe con los bloqueos 
económicos que aplica en la región. Tras la reunión, los cancilleres de los 
países participantes establecieron que se logrará reducir el flujo de 
migrantes si Estados Unidos elimina las excepciones a los cubanos que 
llegan a ese país y si acaba con los bloqueos económicos a Cuba y 
Venezuela. Belice, Colombia, Costa Rica, Cuba, El Salvador, Haití, Honduras, 
México, Panamá y Venezuela establecieron que se deben reforzar los 
mecanismos legales para el ingreso de migrantes a Estados Unidos. 
La canciller de México, Alicia Bárcena, fue quien leyó la Declaración de 
Palenque, que en 13 puntos explica la situación del flujo migratorio y entre 
las propuestas para remediar el problema está el homologar leyes que 
permitan el combate a las bandas de la trata de personas. 
 
Suscriben 13 compromisos para enfrentar la migración  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suscriben-13-compromisos-para-enfrentar-la-
migracion/ 
Chiapas. - El presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció implementar 
en una decena de países de Centroamérica y Sudamérica programas 
insignia de su gobierno, como Jóvenes Construyendo el Futuro y 
Sembrando Vida, para afrontar la grave crisis migratoria en la región. 
Al concluir la cumbre Por una vecindad fraterna y con bienestar, a la que 
acudieron los presidentes de Venezuela, Nicolás Maduro; de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel; de Colombia, Gustavo Petro; de Honduras, Xiomara Castro y el 
primer ministro de Haití, Ariel Henry, así como representantes de  
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Guatemala, Costa Rica, El Salvador, Belice y Panamá, la canciller Alicia 
Bárcena indicó que México también ofreció su cooperación en materia de 
petróleo, gas, electricidad y la plataforma de armonización regulatoria de 
cara a la creación de una agencia de medicamentos.  
En un mensaje a medios y al leer la llamada Declaración de Palenque, la 
canciller detalló que en este encuentro se suscribieron 13 compromisos, 
entre ellos, hacer un bloque en seguridad para combatir el tráfico de 
personas y el crimen organizado trasnacional. 
 
“Servimos a la nación”... el grito que inundó Reforma  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/servimos-a-la-nacion-el-grito-que-inundo-
reforma/ 
Fue una movilización inédita de miles de trabajadores del Poder Judicial de 
la Federación que salieron a las calles para expresar su rechazo a la 
pretensión del gobierno federal y de Morena de extinguir 13 de sus 14 
fideicomisos y apropiarse de fondos por más de 15 mil millones de pesos. 
Y aunque varios políticos se hicieron presentes al inicio de la concentración 
en el Monumento a la Revolución, los organizadores dejaron en claro que 
no querían que la marcha se politizara, pues la idea desde un principio fue 
una protesta en defensa del Poder Judicial sin tintes políticos o partidistas. 
Así, el alcalde de Benito Juárez con licencia, Santiago Taboada; de Miguel 
Hidalgo, Mauricio Tabe, y de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, entendieron el 
mensaje y ya no fueron vistos en el trayecto hacia el Zócalo.  
En una marea blanca, los manifestantes recibieron el respaldo de 
ciudadanos, que con aplausos y gritos de aliento les expresaron su apoyo, al 
considerar que el gobierno federal debe respetar la autonomía del Poder 
Judicial de la Federación. Los contingentes no sólo estaban integrados por 
trabajadores en activo, sino también por jubilados que incluso en silla de 
ruedas participaron en la manifestación. 
 
Marchan miles en 23 entidades para defender los fideicomisos  
https://www.milenio.com/politica/marchan-miles-23-entidades-defender-fideicomisos 
Miles de trabajadores del Poder Judicial y ciudadanos salieron a marchar en 
Ciudad de México, así como en al menos 23 estados del país, en defensa de 
la independencia de ese Poder y de sus derechos laborales.  
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A la movilización en la capital se sumó el ministro de la Suprema Corte, Juan 
Luis González Alcántara Carrancá, quien, de acuerdo con asistentes, se unió 
a la marcha en el Ángel de la Independencia. En redes sociales, el ministro 
en retiro José Ramón Cossío presumió su asistencia a la movilización. 
“Con gran alegría y entusiasmo democrático me sumé a la marcha en apoyo 
a la división de Poderes y a los derechos de sus trabajadores”, escribió en sus 
redes. La manifestación partió casi a las 11 de la mañana del Monumento a 
la Revolución al Zócalo, a la que se unieron trabajadores de base, de 
confianza, jueces y magistrados para demandar que no desaparezcan 13 de 
14 fideicomisos. 
 
Defienden en las calles al PJ  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/defienden-en-las-calles-al-pj/1615493 
Trabajadores, jueces, magistrados y el ministro Juan Luis González Alcántara 
Carrancá marcharon ayer domigno, desde el Monumento a la Revolución al 
Zócalo de la Ciudad de México, y en más de 25 ciudades del país, para exigir 
respeto a la autonomía del Poder Judicial Federal (PJF), a los poderes 
Ejecutivo y Legislativo. En la capital del país, la movilización estuvo 
encabezada por los dirigentes de los sindicatos de Trabajadores del PJF, 
Gilberto González, y del Movimiento Renovación, Juan Alberto Prado 
Gómez, sin que estuvieran acompañados de legisladores de oposición o 
dirigentes de organizaciones sociales. A la marcha en defensa a la 
independencia del PJF y a la existencia de 13 fideicomisos que operan, 
asistió el ministro en retiro José Ramón Cossío y en redes sociales se habló 
de la presencia del ministro  González Alcántara. 
 
Atiza reclamos Poder Judicial  
https://www.reforma.com/atiza-reclamos-poder-judicial/ar2697615?v=3 
Al reclamo por la desaparición de 13 fideicomisos con los que se financian 
parte de sus prestaciones laborales, trabajadores del Poder Judicial Federal 
sumaron ayer las exigencias de respeto a su independencia y un alto a lo 
que llamaron calumnias y denostación de su labor. 
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Diputados ignoraron alertas por alto déficit: expertos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/diputados-ignoraron-alertas-por-alto-deficit-
expertos/ 
La Cámara de Diputados ignoró al Banco de México (Banxico), el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) y a especialistas, quienes prendieron las 
alertas sobre el elevado déficit fiscal para 2024, que pondrá en riesgo las 
finanzas públicas y la calificación crediticia del país. En la madrugada del 
pasado viernes, con la mayoría de Morena en esa Cámara, se avaló un déficit 
fiscal de 5.4% del Producto Interno Bruto (PIB) y un endeudamiento de 1.9 
billones de pesos. A lo anterior, advirtieron expertos, se suma el mayor apoyo 
aprobado para Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en la Ley de Ingresos de la Federación para el próximo 
año. La Cámara de Diputados avaló por mayoría una propuesta presentada 
de último momento para bajar de 40% a 30% la tasa del derecho de utilidad 
compartida (DUC) que debe pagar Pemex, frente al 35% de la iniciativa 
original. 
 
Advierten por creación de empresas fachada en campañas  
https://www.reforma.com/advierten-por-creacion-de-empresas-fachada-en-
campanas/ar2697578?v=2 
El inicio de los procesos electorales trae consigo la creación de empresas 
fachada que pueden ayudar a los partidos políticos a simular la adquisición 
de servicios, advirtió Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM). 
 
Massa gana en Argentina; va a segunda vuelta con Milei  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/23/mundo/030n1mun 
Argentina. - El candidato a la presidencia de la fuerza oficialista Unión por la 
Patria, Sergio Massa, resultó el más votado en todo el país y se imponía 
anoche en las elecciones presidenciales celebradas este domingo con 36.6 
por ciento de votos, seguido por Javier Milei, de la ultraderechista La 
Libertad Avanza, que alcanzó 30.1 puntos, con escrutinio de 96.9 por ciento, 
lo que lleva a una segunda vuelta que se realizará el 19 de noviembre. 
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La candidata de Juntos por el Cambio, Patricia Bullrich, quien alcanzó 23.9 
por ciento de sufragios, reconoció la derrota, cuando pensaba llegar a 
disputar la segunda vuelta con Massa. En el cuarto puesto se ubicó Juan 
Schiaretti, de Hacemos por Nuestro País, de un sector del peronismo, quien 
obtuvo 6.8 por ciento, y Myriam Bregman, del Frente de Izquierda Unidad, 
con 2.7 por ciento. La participación fue de 77.7 por ciento del padrón 
electoral, en el cual están habilitados 36 millones de ciudadanos, y la Cámara 
Nacional Electoral estableció que hubo 5 por ciento más votantes que en las 
primarias de agosto pasado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-ministro-que-si-se-asoleo/ 
Aunque de manera discreta, su presencia en la marcha fue significativa. Nos 
hacen ver que la participación del ministro de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación Juan Luis González Alcántara Carrancá en la marcha en apoyo 
a los trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF), resultó todo un 
mensaje para el Poder Ejecutivo, pues nos recuerdan que a don Juan Luis lo 
propuso el propio presidente Andrés Manuel López Obrador. La semana 
pasada el propio mandatario retó: “a mí me gustaría que ahora que van a 
hacer manifestaciones que marchen los ministros... además sirve que les da 
el sol”. Pues resulta que al menos un ministro en activo y uno en retiró, José 
Ramón Cossío, salieron a protestar por la extinción de los 13 fideicomisos del 
PJF y a demandar el respeto a la independencia de este poder de la Unión. 
El ministro González Alcántara Carrancá fue presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del entonces Distrito Federal, cuando el presidente 
López Obrador, era jefe de gobierno y ayer, nos dicen, le dio el sol. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1899 
Que va quedando claro para los países de América Latina el insuficiente 
nivel de compromiso de EU para resolver el tema migratorio, pues además 
de no haber encontrado eco a los exhortos de contribuir con recursos para 
detener el fenómeno, frenar el muro y respetar los derechos de 
indocumentados que ya se encuentran en ese país, ayer en la cumbre de 
Palenque el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó aún más 
patente la situación: “no podemos quedarnos esperando a que se tomen 
iniciativas de fondo desde el gobierno de EU, tenemos que actuar”. Eso sí, la 
cita sirvió para sacar de su ostracismo a Nicolás Maduro, quien mandó decir 
a Joe Biden que, si le quitan las sanciones a Venezuela, en un año resuelve 
el tema. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-23/op258905?pc=102 
¡AH, CARAY! No es por espantar a nadie en México, pero en Argentina 
volvieron a fallar las encuestas. Así como en agosto no vieron venir el 
tsunami de Javier Milei, en las elecciones de ayer daban como favorito al 
alocado candidato... ¡y quedó en segundo! 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Clara Brugada: las empresas y negocios en Iztapalapa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/clara-brugada-las-empresas-y-
negocios-en-iztapalapa/ 
En plena contienda interna, la exalcaldesa de Iztapalapa y aspirante de 
Morena a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, está a punto 
de enfrentar un escándalo mayúsculo debido a una red de empresas y 
contratos vinculados a su hombre de mayor confianza, a quien dejó en el 
cargo como alcalde interino: el director general de Obras y Desarrollo 
Urbano, Raúl Basulto Luviano. Se trata de por lo menos dos empresas 
constructoras que también son proveedoras de la actual administración en 
Iztapalapa y acumulan contratos en los últimos cuatro años por 87 millones 
de pesos. La mayoría de las obras se han entregado por adjudicación directa 
y en su mayor proporción son trabajos relacionados con la construcción de 
las Unidades de Transformación Social de Iztapalapa, mejor conocidas como 
“utopías”, precisamente el concepto que Brugada usa como lema de 
campaña. 
 
Salvador García Soto 
Poder Judicial enseña músculo; gobierno de CDMX, el cobre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/poder-judicial-ensena-
musculo-gobierno-de-cdmx-el-cobre/ 
Mientras los trabajadores del Poder Judicial de la Federación confirmaron 
que su movilizazión en contra de la eliminación de fideicomisos que afectan 
sus prestaciones laborales va en serio y está tomando fuerza con las 
manifestaciones realizadas ayer en varias ciudades de la República, en la 
capital del país, el gobierno morenista de Martí Batres se confirmó también 
como un gobierno partidista, que concibe el uso del poder y hasta del 
espacio público citadino, con un enfoque patrimonialista en el que sólo sus 
manifestaciones son buenas y merecen todo el apoyo, acarreo y apropiación 
del espacio urbano, mientras a las protestas que se oponen al gobierno se  
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les limitan los espacios, se les mandan granaderos o se les bloquean con 
vallas y muros de acero para que ni siquiera puedan llegar tranquilamente 
al Zócalo de la CDMX, que se supone la plaza pública por excelencia. 
 
Héctor de Mauleón 
¡Yo sí trabajo, no vivo en un palacio!  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/yo-si-trabajo-no-vivo-en-un-
palacio/ 
Un pleito con un grupo de ministros de la Suprema Corte terminó por sacar 
a la calle a miles y miles de personas que ayer marcharon del Monumento a 
la Revolución al edificio de la Corte y se detuvieron bajo los balcones de 
Palacio Nacional. Ahí, una cascada humana que avanzó por Cinco de Mayo 
y desembocó en el Zócalo cantó el Himno Nacional y coreó consignas en 
defensa de sus derechos, y en protesta en contra de un presidente que, 
según las pancartas que ondeaban bajo un sol ardiente, ha decidido tratar 
a los trabajadores del Poder Judicial como si fueran sus empleados. 
Luego de fracasar en sus intentos de imponer una presidenta de la Corte 
dócil a sus designios, y de intentar infiltrar el Poder Judicial mediante el 
nombramiento de ministros afines –a los que luego acusó de haberlo 
traicionado–, el presidente Andrés Manuel López Obrador inició una feroz 
campaña de desprestigio en contra de los ministros, a los que incluso acusó 
de no haber hecho nada nunca por el pueblo. 
 
Carlos Marín 
Gómez Trejo no fue el único tramposo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gomez-trejo-no-fue-el-
unico-tramposo 
El presidente López Obrador planteó ya la posibilidad de emprender 
acciones penales contra el ex fiscal especial del caso Iguala, Omar Gómez 
Trejo, por no haber exhibido en tribunales los Protocolos de Estambul 
comprobatorios de que los inculpados por la desaparición y asesinato de los 
normalistas de Ayotzinapa, liberados indebidamente, no fueron torturados. 
También por no haber consultado lo hecho por la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos anterior a la de Rosario Piedra. Hecha la mañana del 
reciente jueves, la declaración entraña perversidades y paradojas: 
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La decisión de no exhibir pruebas inculpatorias ni los protocolos de la CNDH 
de homicidas confesos que después alegaron “tortura” fue consensuada 
desde la Presidencia de la República hasta Gómez Trejo, pasando por el 
titular de la Comisión de la Verdad, Alejandro Encinas; el fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz Manero; la subprocuradora de Derechos 
Humanos, Sara Irene Herrerías, y demás detractores de la verdad histórica: 
el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes, los centros Miguel 
Agustín Pro y Tlachinollan, Servicios y Asesorías para la Paz (Serapaz) y el 
Equipo Argentino de Antropología Forense. 
 
Enrique Quintana 
Cinco preguntas sobre el Poder Judicial y sus fideicomisos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/23/cinco-preguntas-
sobre-el-poder-judicial-y-sus-fideicomisos/ 
Ayer se realizó una manifestación de los trabajadores del Poder Judicial, los 
cuales se encuentran en la inédita condición de paro laboral en protesta por 
la decisión de la Cámara de Diputados de eliminar la mayoría de los 
fideicomisos administrados por este poder. 
Para entender el porqué de las protestas, es útil responder a algunas 
preguntas básicas sobre el Poder Judicial en México. 
1.- ¿Cuántas personas integran el Poder Judicial de la Federación? 
De acuerdo con los datos del Censo Nacional de Impartición de Justicia, 
realizado por el INEGI, hay 53 mil 160 trabajadores del Poder Judicial de la 
Federación (PJF). De este total, solo el 7 por ciento corresponden a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); el 3.4 por ciento pertenecen 
al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), mientras 
que el restante 89.6 por ciento están adscritos al Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF). 
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Raymundo Riva Palacio 
La gran estafa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/23/la-gran-
estafa/ 
La renuncia de Alejandro Encinas como subsecretario de Gobernación y 
cabeza de la investigación del caso Ayotzinapa echó tierra a una de las 
estafas políticas más grandes que se recuerden contra el país, que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador mantiene como propaganda 
electoral, pero sin ahondar en la causa procesal, alimentando el fraude que 
nace de la mentira de que resolvería el crimen cometido en 2014 y 
encontraría vivos a los jóvenes estudiantes. López Obrador se deshizo de 
Encinas, pero el engaño continúa. 
 
Darío Celis 
Bocanada de oxígeno a Quintana Roo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/23/bocanada-de-oxigeno-quintana-roo-
548878.html 
DESPUÉS DE ENCONTRAR finanzas públicas de Quintana Roo 
comprometidas, la gobernadora Mara Lezama se vio en la necesidad de 
llevar a cabo un proceso de profunda reingeniería financiera. La estrategia 
se basó en ordenar el gasto público e incrementar los ingresos propios de la 
entidad para corregir el desbalance fiscal acumulado durante más de una 
década. Las administraciones de los priístas Roberto Borge y Carlos Joaquín, 
aunque éste llegó abanderado por el Partido Acción Nacional, abultaron la 
deuda estatal. En los primeros tres meses de gobierno, se inició la aplicación 
de una profunda reforma fiscal, al tiempo que se determinaron diversas 
medidas para disminuir el gasto público de las actividades no esenciales. 
En su primer año de administración, Mara logró enderezar un barco que 
había perdido rumbo. Con decisiones que requirieron fuertes negociaciones 
y un genuino poder de convencimiento, las finanzas públicas de Quintana 
Roo se han saneado y estabilizado, mejorando significativamente los 
ingresos propios y los niveles de liquidez. 
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Procuraduría Agraria 
 
Discusión en una asamblea ejidal  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/10/23/discusion-en-una-asamblea-ejidal.html 
Yucatán. - La reunión informativa de ejidatarios, donde se trataron temas 
como la actualización del padrón ejidal y los derechos y obligaciones de los 
socios, subió de tono cuando Raymunda Un Pool pasó al frente de la 
asamblea y encaró al comisario ejidal, Manuel Balam Arceo, con el fin de 
hacer valer sus derechos que le suspendieron en reuniones anteriores. 
La acción de la ejidataria causó la molestia de los ejidatarios que pedían la 
expulsión de la mujer de la casa ejidal, recordándole que violó el reglamento 
interno al vender presuntamente su parte proporcional de la Unidad 
Agrícola Industrial para la Mujer (AUIM). Balam Arceo recordó que está 
estipulado en los reglamentos que los terrenos de la UAIM son invendibles 
y la mujer de avanzada edad faltó a esos principios aprobados antes de que 
ella heredara de su difunto esposo los derechos ejidales. 
Los ejidatarios comenzaron a gritar y recordaron que en la asamblea 
anterior doña Raymunda no pudo acreditar con su certificado la parte que 
le corresponde y la acusaron de otorgársela al señor Tomás Güémez. 
Además, le recordaron que insultó a socios de la casa ejidal y que la mayoría 
de los ejidatarios votó para suspender los derechos ejidales de la mujer 
durante cinco años. Después de ese lapso recuperará el derecho a voz y voto 
en la asamblea, si no hay otra razón para aplazarlo.  
La mujer respondió que realiza los trámites ante la Procuraduría Agraria 
para tener el certificado con el que demuestre que sigue siendo beneficiaria 
de los terrenos de la UIAM y que es mentira que los haya vendido. 
 
Darán capacitación a mujeres titulares de derechos agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/10/22/daran-capacitacion-a-
mujeres-titulares-de-derechos-agrarios/ 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria a través del Centro de Desarrollo 
para las Mujeres (CDM) y Fomento Agrario, estará impartiendo una 
capacitación a las mujeres que son titulares de derechos agrarios, informó 
el Lic. Antonio Labastida Landaverde, Secretario General del Ayuntamiento. 
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Será lunes y martes de 11: 00 de la mañana a 1:00 de la tarde en la Presidencia 
Municipal de Huehuetlán. Mencionó que, afortunadamente ya son muchas 
las mujeres las titulares de Derechos Agrarios que forman parte de las 
comitivas y son protagonistas de las decisiones que se toman en sus lugares 
de origen y dicha capacitación va encaminada a eso -anunció- para que 
sepan defender sus derechos y poder dejar en orden la documentación, 
además de que ellas puedan brindar asesoría a sus familiares y evitar que 
haya cualquier tipo de abuso.  
 
Va otra demanda contra directiva ejidal espuria en Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/va-otra-demanda-contra-directiva-ejidal-espuria-en-
kantunilkin-456617.html 
Quintana Roo. - El presidente del comisariado ejidal de Kantunilkín, Víctor 
Pech Moo, informó que hay una demanda por el delito de robo, despojo y lo 
que resulte en contra de Carlos Daniel Cauich Cohuo, Yasuri Chan Dzul, 
Jorge Manrique Poot Dzib y quienes resulten participes de acuerdo a la 
carpeta de investigación FGE/QROO/CAN/FEDP/08/86/2023.  
El documento de la fiscalía especializada en delitos patrimoniales y dirigidos 
al área de servicios periciales de investigación, revela que realizaron trabajos 
de fotografía, avaluó y planimetría del lugar de los hechos.  
Así, mismo realizaron trabajos de verificación al banco de material 
denominado “Cinco” que se encuentra en la unidad ganadera “Benito 
Juárez García” dentro del ejido de Kantunilkín, donde se encontraban dos 
mil metros cúbicos de material denominado polvo de piedra. 
Además, de los peritajes de fotografía, avaluó y calcas de los vehículos: 
camioneta tipo Ford modelo 2017, volquete marca international de siete 
metros cúbicos, que se encontraban en las instalaciones de la comisaria 
ejidal. Precisó que esas personas se ostentan como directivos ejidales y 
apenas en días pasados el subdirector jurídico de la Procuraduría Agraria, 
Jael Rivera, les notificó que no pudieron registrar el acta ante las autoridades 
del Registro Agrario Nacional, de tal forma no pueden acreditar su 
personalidad jurídica como representantes ejidales. 
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Abren local clausurado por directiva ejidal espuria en 
Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/abren-local-clausurado-por-directiva-ejidal-espuria-en-
kantunilkin-456543.html 
Quintana Roo. - Karina Yamili Cocom Poot, quien interpuso una denuncia 
formal ante las autoridades ministeriales por el delito de despojo, 
responsabilizó a las personas que se ostentan como directivos ejidales de 
cualquier acto que pudiera suceder a su persona y a sus empleados. 
Esto lo dio a conocer al abrir de nueva cuenta su negocio, ubicado en pleno 
centro de la ciudad y que tienen conocimiento las autoridades ministeriales, 
porque presentó el contrato de arrendamiento y cuenta con los recibos 
donde ha pagado de manera puntual a la directiva que de manera legal que 
encabeza Víctor Pech Moo. Cabe recordar que Cocom Poot, el pasado 03 de 
octubre interpuso la denuncia formal ante las autoridades de la Fiscalía 
General del Estado, de acuerdo a la carpeta de investigación CI/KANT/155/10-
2023 por el delito de despojo cometido en su agravio y en contra de Carlos 
Daniel Cauich Cohuo, y quienes resulten responsables. 
Por otra parte, el presidente del comisariado ejidal de Kantunilkín, Víctor 
Pech Moo, informó que acudió para darle fe de la apertura de un local y 
quienes se ostentan como directivos ejidales lo clausuraron afectando a 
cinco familias que dependen de ese trabajo.  
Recordó que el sábado pasado acudió hasta en Kantunilkín el subdirector 
jurídico de la Procuraduría Agraria, Jair Rivera, para notificar a los que hoy 
se ostentan como directivos ejidales y que ocupan las oficinas que les fue 
denegada la inscripción del acta ante las autoridades del Registro Agrario 
Nacional (RAN) y queda demostrado que no son absolutamente nada. 
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